

MINISTER DES MINES ET DE LA GEOLOGIE

\*\*\*\*\*

DIRECTION DE CABINET

\*\*\*\*\*

SECRETARIAT PERMANENT DU  
PROCESSUS DE KIMBERLEY

\*\*\*\*\*

N° 048/19/MMG/DIRCAB/SPPK-

REPUBLIQUE CENTRAFRICAINE

Unité-Dignité-Travail

\*\*\*\*\*

## COMPTE RENDU DE L'INTERSESSION DU PROCESSUS DE KIMBERLEY A MUMBAI DU 17 AU 21 JUIN 2019

L'an 2019 marque la seizième année du Système de Certification du Processus de Kimberley (SCPCK).

L'Inde, en sa qualité de Présidente du Processus de Kimberley (PK), a organisé l'intersession à Mumbai du 17 au 21 juin 2019.

Toute la famille du PK était représentée notamment la Vice-présidence qui la Fédération de la Russie, les différents groupes de travail et comités, le Conseil Mondial du Diamant (WDC), la Coalition de la Société Civile (CSC), tous les participants et observateurs.

La délégation centrafricaine, conduite par le Ministre des Mines et de la Géologie, était composée du Conseiller Spécial à la Présidence en matière du PK, de l'Honorable Député à l'Assemblée Nationale de la Commission Ressources Naturelles et de deux Cadres du Secrétariat Permanent du Processus de Kimberley.

### OBJECTIF

Rappelons que la mission du PK, au niveau fondamental, consiste à donner de l'espoir aux pays concernés par l'exploitation de diamants, en aidant à éliminer la violence et la destruction, permettant ainsi au développement de prendre place dans un contexte de paix.

Il est important que chaque pays réussisse à tirer profit des opportunités économiques et sociales de ses ressources naturelles.

2019 étant la dernière année de la révision triennale du PK autour du thème : « Des diamants du sang aux diamants de la paix », des questions importantes de réforme ont été abordées lors de cette session. Le PK envisage :

- l'amélioration des normes et modalités grâce à un mécanisme d'examen par les pairs,
- un niveau élevé de représentation et de participation,
- la création d'un Secrétariat Permanent,

- la mise en place d'un Fonds Multidonateurs capable de soutenir la mise en œuvre du PK.

## **CEREMONIE D'OUVERTURE**

Le Président du PK, Monsieur Alok Vardhan Chaturvedi, dans son discours d'ouverture, a souligné que le PK est un outil multilatéral efficace de prévention des conflits. Il a également fait mention des efforts combinés des différents membres pour exclure les diamants de guerre du commerce mondial et améliorer la vie des populations.

Le Conseil Mondial du Diamant (WDC), la Coalition de la Société Civile (CSC) et les différents groupes de travail au sein du PK ont soulevé dans leurs allocutions, la question de responsabilité de chaque gouvernement à garantir une chaîne de provenance du diamant, à travers un contrôle rigoureux, de manière à satisfaire la confiance des consommateurs et générer des revenus au bénéfice des communautés minières de base.

## **DEROULEMENT DE LA SESSION**

Les groupes de travail et comités au sein du PK ont présenté les résultats des activités réalisées au premier semestre 2019, les avancées et défis ainsi que les perspectives du second semestre.

Un forum spécial a été organisé regroupant différentes présentations et débats autour des thématiques suivants :

- La terminologie du diamant
- L'artisanat minier (Des étapes préliminaires aux plus grands résultats).

Des travaux se sont déroulés en session conjointe entre les groupes de travail en vue des discussions sur des questions de réforme, de visites et d'examen, de statistiques et de l'approche régionale en Afrique Centrale. Ces travaux vont orienter les réflexions devant aboutir à de grandes résolutions à la plénière de novembre 2019.

## **APPROCHE REGIONALE EN AFRIQUE CENTRALE**

Le groupe de travail sur la production artisanale et alluvionnaire (WGAAP) a présenté les avancées de cette initiative (Atelier de Kinshasa en avril 2019 avec la mise en place d'un plan d'action) et les prochaines étapes notamment :

- Organisation du deuxième forum sur l'artisanat minier après celui de Zambie en septembre 2018
- Organisation d'une conférence des forces de l'ordre du secteur minier en Angola
- Rencontre de la société civile en République Centrafricaine.

La situation préoccupante de fraude et contrebande en RCA et les défis au niveau du Cameroun ont été au cœur des débats.

## **LA REPUBLIQUE CENTRAFRICAINE**

Le Ministre des Mines et de la Géologie, SE Léopold MBOLI FATRAN, dans son allocution, a remercié les amis de la RCA pour leur assistance et présenté l'évolution de la situation politique notamment l'accord de Khartoum dont la mise en œuvre entraîne une amélioration de la situation sécuritaire du pays. Cet accord de paix est un élément considérable dans le processus de la levée de suspension du PK.

La délégation centrafricaine, dans le cadre des rencontres bilatérales, a échangé avec l'Inde, les Etats-Unis, la Russie, l'Afrique du Sud et l'Equipe de surveillance de la RCA.

Le pays attend aujourd'hui du PK des réponses concrètes concernant :

- La validation des zones de Bouar, Baoro et Bozoum. En effet, neuf (9) zones ont été soumises au PK en novembre 2018 pour la levée de suspension car elles remplissent les critères de validation prévus dans le cadre opérationnel. Trois d'entre elles ont été rendues conformes à savoir Boganangone, Boganda et Mbaïki. Pour des raisons de sécurité, la ville de Gamboula avait été retirée de la procédure de validation par le Gouvernement centrafricain.
- L'autorisation pour la vente des diamants saisis par les autorités centrafricaines et le stockpile des bureaux d'achat constitué pendant la crise de 2013 à 2015. Ces diamants ont fait l'objet d'audit du PK en 2017.
- L'amélioration du cadre opérationnel pour une fluidité des exportations. Il est important que la possibilité soit offerte aux acteurs d'exporter plusieurs fois dans le mois ; cela pourrait réduire considérablement les transactions illicites.

Quelques tentatives de solutions sont ressorties des différents échanges mais les décisions du PK devront suivre.

## **CONCLUSION**

L'industrie internationale du diamant travaille étroitement avec les Nations Unies au renforcement du PK, afin de rompre le lien entre la transaction illicite de diamants bruts et le conflit armé, contribuant ainsi au maintien de la paix, à la sécurité et au développement durable dans les pays producteurs de diamants.

Le PK, pour sa part, se félicite des avancées du premier semestre de 2019 dans les discussions relatives aux normes et modalités de son fonctionnement et se réserve les grandes résolutions pour la plénière de novembre 2019.

L'un des plus grands défis du PK réside dans le traitement des problèmes éthiques graves et la montée en puissance des diamants synthétiques.

Cette menace doit être prise en compte par les gouvernements des pays producteurs dont les efforts en matière de légalité et contrôles internes contribueraient efficacement à la réforme du PK d'une part, et permettraient, d'autre part, aux Etats de tirer meilleure partie du potentiel de l'exploitation des diamants pour le bien de tous.

Fait à Bangui, le 12 JUIL 2019



**Christelle KOSSE-YAZIPO**  
Secrétaire Permanente Adjointe  
Du Processus de Kimberley